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• Второе столетие функционируют железнодорожные здания: строили наши предки на совесть.

Простор и перспектива открылись близ же-
лезнодорожного вокзала после уборки ста-
рых подсобных помещений возле зданий-
ровесников железной дороги.

Масштабные работы нельзя было не заме-
тить. Как рассказала Наталья Кибирева, глав-
ный специалист комитета по архитектуре, стро-
ительству и земельной политике администра-
ции округа, строители реализуют сегодня пер-
вый этап ремонта улицы Вокзальной. Работы ве-
дёт ООО «Лилит».

Уже демонтированы металлический и деревян-
ные заборы, опоры высоковольтной линии ВЛ 0,38 
кВ и бордюры, остановочный павильон и железо-
бетонные фундаменты. Убраны старые деревья 
и кустарники. Разобраны и вывезены хозяйствен-

ные постройки, служившие не одному поколению 
железнодорожников. После очистки земельных 
участков появилось достаточно свободного ме-
ста, однако площадка перед железнодорожным 
вокзалом не кажется пустой. Даже не отремон-
тированные старинные каменные здания орга-
нично вписываются в архитектурный ансамбль, 
задуманный царскими зодчими.

Работа по реконструкции улицы Вокзальной 
предстоит большая. Строители обновят асфаль-
тобетонное покрытие, установят бордюры, отре-
монтируют тротуары, перенесут остановочный па-
вильон, установят дорожные знаки и ограждение.

Капитальный ремонт зданий, в которых пред-
полагается разместить музей, впереди.

Александр ПОНОМАРЁВ
Фото автора

19 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Совершенствование работы дорожно-строительной от-

расли – одна из важнейших составляющих благополучия 
нашего региона. Дорожники внесли значительный вклад в 
развитие Тюменской области, которой в этом году испол-
нилось 70 лет. В непростых условиях вы прокладывали 
дороги, строили мосты, создавая условия для успешного 
освоения мощного топливно-энергетического комплекса.

Сегодня перед вами стоят новые стратегические задачи – 
модернизация дорог, соединяющих север и юг области, ре-
конструкция федеральных трасс, строительство новых на-
дёжных транспортных артерий, в которых остро нуждается 

растущая тюменская экономика, обеспечение комфортного 
и безопасного движения транспорта в населённых пунктах. 

Сложно переоценить значимость вашей работы. Ведь 
там, где есть хорошие современные дороги, укрепляют-
ся экономические и межотраслевые связи и растёт ка-
чество жизни людей. 

Благодарю всех специалистов и ветеранов дорожной 
отрасли за профессионализм и добросовестный труд. 
Желаю дальнейших успехов в вашей нелёгкой работе, 
здоровья, счастья и благополучия!

Владимир ЯКУШЕВ, 
губернатор области 

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА!

Примите сердечные поздравления с вашим профес-
сиональным праздником!

Дороги – это связующая нить, обеспечивающая ста-
бильное развитие территории. От состояния дорог зави-
сит безаварийное движение транспорта, настроение жи-
телей и гостей округа. Ведь именно пешеходы и водите-
ли – самые строгие контролёры вашей работы. А за по-
следнее время сделано немало.

Уверен, что и впредь вы будете успешно решать сто-
ящие перед вами задачи, вносить достойный вклад в 
развитие транспортной инфраструктуры нашего округа. 

От всей души желаю работникам дорожного хозяйства 
доброго здоровья, хорошего настроения и новых дости-
жений на благо территории.

Александр АНОХИН, 
глава администрации городского округа 

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА!

От имени депутатов думы городского округа примите 
поздравления с профессиональным праздником – Днём 
работников дорожного хозяйства! 

От вашего профессионализма, трудолюбия, ответ-
ственного отношения к выполняемой работе зависят 
оперативность грузовых и пассажирских перевозок, без-
опасность движения, динамичное развитие всех отрас-
лей производства и общественной инфраструктуры, соз-

дание достойных условий для жизни каждого жителя го-
родского округа. И вы успешно претворяете в жизнь сто-
ящие перед вами задачи, осваивая новые технологии, 
оборудование и материалы. Примите пожелания креп-
кого здоровья, личного и семейного благополучия, тер-
пения, оптимизма и успехов во всех делах! 

Николай ПЛОСКОВ, 
председатель думы городского округа 

УВАЖАЕМЫЕ РАБОТНИКИ И ВЕТЕРАНЫ ДОРОЖНОГО ХОЗЯЙСТВА!

Возрождение 
исторического облика

Зазвучат сирены – это сигнал: 
«Внимание всем!». После этого 
сигнала заводоуковцам нужно 
прослушать по радио «Маяк», 
«Радио России», «Вести FM» 
или посмотреть по каналу теле-
видения «Россия-Ι» сообщение 
ГУ МЧС России по Тюменской 
области о сегодняшней ситуации 

в стране (а она может быть раз-
личной даже в условиях мирно-
го времени) и правилах поведе-
ния населения – пояснил Алек-
сандр Забоев, председатель ко-
митета по делам ГО и ЧС окру-
га. Тревога эта учебная, нужно 
соблюдать спокойствие.

Александр ПОНОМАРЁВ

Соблюдайте спокойствие
23 октября специалисты Главного управления МЧС России 
по Тюменской области проверят системы оповещения на-
селения округа.

На первом в этом учебном го-
ду заседании его участники обсу-
дили причины агрессии у детей, 
методы её «лечения» и затрону-
ли тему   введения государствен-
ных образовательных стандар-
тов в дошкольные учреждения.

Но в плане работы совета не 
только совещания: родители, как 
и прежде, будут частыми гостями 
в школах и детских садах округа 
с целью контроля образователь-
ного процесса.

Ольга МЯСНИКОВА   

Снова в школу, в детский сад
После летних каникул возобновил свою работу совет роди-
тельской общественности при комитете образования. 

Горожанина сотрудники ГИБДД  
дважды привлекали к ответ-
ственности за управление авто-
мобилем в нетрезвом состоянии. 
Штраф в 60 тысяч рублей мужчина 
оплатить вовремя не смог. Тогда су-
дебные приставы-исполнители со-
брали пакет документов и отправи-
ли в мировой суд. В итоге к задол-

женности нарушителя закона при-
бавился ещё и арест. После испол-
нения наказания ему всё же придёт-
ся оплатить долг в полном объёме. 

Напомним, нарушителям адми-
нистративного законодательства 
необходимо оплачивать штрафы 
в течение 60 дней. 

Алла ЕГОРЫЧЕВА

К долгу прибавился срок
Восемью сутками ареста обернулась для одного жителя 
Заводоуковска несвоевременная уплата административ-
ного штрафа.

При средней урожайности 200 
центнеров с гектара земледель-
цы накопали 33 тысячи тонн кар-
тофеля. Часть его сразу реализо-
вали потребителям, другую – бо-
лее полутора тысяч тонн полево-

ды ООО «Дружба-Нива» из дерев-
ни Дроновой засыпали  в хранили-
ща. А картофелеводы ЗАО «Тобол» 
заложили на хранение четыре ты-
сячи тонн клубней.

Борис СОКОЛОВ

Картофелем запаслись
Хозяйства округа завершили уборку «второго хлеба». 

Уборка продвигается медлен-
но – мешают почти каждоднев-
ные осадки. Так, 15 и 16 октября 
полеводы хозяйств из-за дождя 
со снегом не смогли скосить ни 
одного гектара хлебов, а ведь 

на корню ещё зерновые на 15 
740 гектарах. Даже при сухой 
погоде на их обмолот механи-
заторам потребуется не мень-
ше недели.  

Борис СОКОЛОВ

С надеждой на погоду
На полях округа ещё остаётся 27% урожая зерновых. 

С момента эксплуатации (а это 
60-е годы прошлого века) ремонт 
на ней ни разу не проводился. 
Восстановительные работы в 
2010 году, когда случился само-
произвольный перелив минера-
лизованной воды с периодиче-
ским выносом примесей и це-
мента, желаемого результата не 
дали. Подземное оборудование 
полностью вышло из строя. 

По словам Сергея Иваненко, 
старшего мастера подрядной ор-
ганизации, занятой ликвидацией 
скважины, на ней будет установле-
но несколько цементных мостов на 
разных уровнях, которые не позво-
лят минеральной воде смешать-
ся с пресными подземными вода-
ми. Таким образом, источник бу-
дет полностью законсервирован.

Алла ЕГОРЫЧЕВА

Прощай, источник?
Аварийно-восстановительные работы на заводоуковской 
бальнеологической скважине обернулись её ликвидацией. 
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НОВОСТИ РОССИИПОКУПАЕМ ТЮМЕНСКОЕ

В ДУМЕ ОКРУГА

ЖКХ

Валентина Чернечук, пенси-
онерка, г. Заводоуковск:

– Я узнаю новости преимуще-
ственно из федеральных, област-
ных печатных изданий и районной 
газеты. А супруг начинает день с те-
левизионных новостных передач, а 
после переключается на Интернет-
сайты. У нас есть повод сравнить ин-
формацию и обменяться мнениями.

Алексей Тарачёв, железнодо-
рожник, г. Заводоуковск:

– О новостях, как и многие лю-
ди моего возраста, узнаю из га-
зет, например из тех же «Заводо-
уковских вестей». Кстати, наибо-
лее интересна информация о по-
вседневной жизни в нашем окру-
ге. В районке также есть новости 
и региональные, и федеральные. 
Кроме этого, и я, и моя семья смо-

Как предпочитаете узнавать новости?
трим новостные телепрограммы, 
слушаем радио. Какие-то новости 
узнаём через Интернет.

Оксана Ч., медсестра, п. Ле-
бедёвка:

– Специально слушать ново-
сти по радио времени нет. Не 
хватает времени и на чтение 
журналов и газет. О событиях, 
происшествиях в мире, стране, 
области или округе наша се-
мья узнаёт из новостных про-
грамм телевидения и Всемир-
ной паутины.

Иван Ашихмин, безработ-
ный, п. Комсомольский:

– Последние четыре года ос-
новным источником новостей 
служит Интернет. Очень удоб-
но: в свободную минутку открыл 
Всемирную паутину и прочёл о 

происходящих в стране и мире 
событиях. К тому же они туда 
оперативнее попадают. Хотя, ко-
нечно, я и телевизионные инфор-
мационные программы смотрю. 

Зинаида Абылева, пенсио-
нерка, п. Лесной:

– Как правило, новости окру-
га узнаю из районки, о том, что 
происходит в регионе, читаю в 
областных газетах. Обязатель-
но смотрю новостные телевизи-
онные программы. А вот мои де-
ти предпочитают о событиях уз-
навать из Интернета.

Сергей Мясников, восьми-
классник, г. Заводоуковск:

– Меня интересуют в основ-
ном новости из мира компью-
терных технологий. Их я, есте-
ственно, черпаю в Интернете. О 

том, что происходит в стране и 
мире узнаю из программы «Вре-
мя», которую регулярно смотрят 
мои родители, включая при этом 
громкость телевизора на полную 
мощность. 

Павел Кузнецов, бухгалтер, 
с. Новая Заимка:

– Все новости – исключительно 
из Интернета. Самый оперативный 
источник – видеохостинг You Tube.

Роман Гросман, водитель-
дальнобойщик, г. Заводоу-
ковск:

– Для меня главный источник но-
востей – автомобильный радио-
приёмник, а в минуты отдыха – те-
левизор. Газеты читать некогда, да 
и с Интернетом не в дружбе. А ра-
дио всегда рядом: и песни послу-
шать для души, и споры о полити-

ке, как говорится, не отходя от кас-
сы. И поверьте, это не менее инте-
ресный собеседник, чем другие ис-
точники информации.  

Надежда Шапошникова, слу-
жащая, г. Заводоуковск:

– Я, как представитель старше-
го поколения, предпочитаю смо-
треть телевизор и узнавать о со-
бытиях в мире и стране из но-
востных программ. В последнее 
время полюбился канал «Рос-
сия 24». Чем? Тем, что новости 
здесь повторяют с завидной ре-
гулярностью: не успела посмо-
треть утром, посмотрю вечером. 
Что касается светской хроники, то 
её с лихвой достаточно в Интер-
нете. Признаюсь, что новостями 
из жизни знаменитостей я тоже 
иногда интересуюсь.

Сегодня предприятие полу-
чает девять тысяч тонн свини-
ны в год. На  недавно постро-
енном мясокомбинате, где тру-
дится около двухсот человек, 
«Согласие» перерабатывает 
90% произведённой продук-
ции. Потребителю новозаимцы 
предлагают десятки наимено-
ваний колбас и мясных дели-
катесов, значительную часть  
большого ассортимента зани-
мает охлаждённое мясо.  

Для реализации своей про-

ЗАВОДОУКОВСК – И ДАЛЕЕ...
Среди флагманов сельхозпроизводства округа, да и об-
ласти в целом, обеспечивающих продовольственную 
безопасность региона, Новозаимский свинокомплекс 
«Согласие» занимает достойное место.

дукции «Согласие» открыло в 
Тюмени и районных центрах 
юга области 12 специализи-
рованных магазинов. 

Спрос на мясо вообще и сви-
нину в частности есть всегда, 
поэтому предприятие не ста-
вит точку на развитии произ-
водства. По словам генераль-
ного директора ООО «Согла-
сие» Павла  Подойникова, ком-
плекс способен увеличивать 
выпуск продукции на тысячу 
тонн в год: 

– Если ситуация на рынке 
не изменится, то года через 
три мы будем поставлять по-
требителю примерно 12 ты-
сяч тонн свинины. Наша про-
дукция конкурентоспособна, 
потому что мы не стремимся 
«задирать» цены. Наше прави-
ло: мясо должно быть доступно 
всем  жителям округа. И слово 
у нас не расходится с делом…

В одном из лучших для пред-
приятия 1988 году Новозаим-
ский свинокомплекс поставил 
на прилавки пять тысяч тонн 
мяса. Нынче «Согласие» про-
изводит его почти в два раза 
больше. Для увеличения по-
головья свиней на предпри-
ятии реконструируют и стро-
ят новые помещения, парал-
лельно растёт и численность 
работников. Сегодня на сви-
нокомплексе трудятся более 
700 человек. 

Только за прошлый год в «Со-
гласие» были приняты полтора 
десятка выпускников Тюмен-
ской сельхозакадемии и дру-
гих вузов России. Высокая зара-
ботная плата, хорошие условия 
труда позволяют молодым спе-
циалистам быстро освоиться 
на новом месте. Неудивитель-
но, что большая часть иного-
родней  молодёжи, проработав 
на свинокомплексе годик-два и 
набравшись опыта, обзаводит-
ся  жильём, женится и остаёт-
ся здесь навсегда.

Быстро растущему произ-
водству требовались не только 
ветврачи, зоотехники, инжене-
ры, но и операторы по уходу за 
свиноматками и молодняком. 
Руководству свинокомплекса 
казалось, что и в последние го-
ды они собрали на предприя-
тие всё трудоспособное насе-
ление близлежащих сёл. Одна-
ко нынче на стол генерального 
директора вновь посыпались 

заявления с просьбой принять 
на работу. Сегодня с расши-
рением производства у генди-
ректора есть возможность не 
отказывать людям в желании 
влиться в большой трудолю-
бивый коллектив «Согласия».

ПРИБОРЫ – НЕ ПОБОРЫ

Вместо «Добролёта» «Бюджетный 
перевозчик».

Новый лоукостер (авиакомпания, кото-
рая предлагает крайне низкую плату за 
перелёт в обмен на отказ от большинства 
традиционных пассажирских услуг) «Аэро-
флота» – «Бюджетный перевозчик», кото-
рый заменит попавший под санкции в от-
ношении РФ «Добролёт», подал в Роса-
виацию официальную заявку на получе-
ние сертификата.

«Бюджетный перевозчик» также опре-
делился с маршрутной сетью. Компания 
будет летать в Сургут, Пермь, Екатерин-
бург, Уфу, Самару, Казань, Волгоград, Бел-
город и Тюмень.

Студентов будут призывать в армию 
только после сдачи выпускных экзаменов. 

Соответствующий закон подписал Вла-
димир Путин. Речь идёт о поправках в ФЗ 
«О воинской обязанности и военной служ-
бе». Они вступят в силу с 1 января 2017 го-
да. Данные изменения касаются только тех 
студентов, которые учатся на очной форме.

Поправки должны укрепить права граж-
дан на получение среднего профессио-
нального образования. 

Россия присоединилась к конвенции 
Всемирной организации здравоохране-
ния по борьбе против табака. 

Подписались под документом уже 195 
стран-партнёров, которые вводят жестокие 
меры к курильщикам и призывают Россию ак-
тивизировать повышение акцизов на табак.

Например, в Норвегии, в переводе на 
рубли пачка сигарет стоит 600-800 ру-
блей. Партнёры России по конвенции на-
стаивают на увеличении цен на табак в 
нашей стране.

В целом, такая мера даёт свои положи-
тельные результаты – в странах с невысо-
ким уровнем доходов населения увеличе-
ние стоимости сигарет на 10% снижает их 
потребления на 8%. В России прогнозирует-
ся уменьшение числа курильщиков на 5% с 
каждых 10% добавленных к стоимости, та-
кой прогноз делают участники конвенции.

Россияне, возможно, не смогут пользо-
ваться IPhone и IPad с 1 января 2015 года.

Это связано с вступлением в силу с 
1 января закона, который подразумева-
ет хранение всех персональных данных 
граждан России исключительно на терри-
тории страны. Вместе с тем, на гаджетах 
компании Apple имеется программа учёт-
ной записи iCloud, которая передаёт всю 
информацию о пользователях на серве-
ры, находящиеся в США.

Интернет-омбудсмен России Дмитрий 
Мариничев считает, что ни у Apple, ни у 
любой другой компании не хватит време-
ни перенести контент на территорию РФ 
к 1 января 2015 года.

Министерство природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации со-
ставило очередной экологический рей-
тинг крупных городов.

Самыми благоприятными с точки зре-
ния экологии в России признаны Уфа, Са-
ранск, Вологда, Москва и Воронеж. Пя-
тёрка городов с наихудшими показателя-
ми: Астрахань, Кызыл, Махачкала, Бар-
наул и Магадан.

Эксперты Минприроды анализируют 
ситуацию в городах по семи категориям: 
воздушная среда, водопотребление и ка-
чество воды, использование территорий, 
обращение с отходами, транспорт, энер-
гопотребление, управление воздействи-
ем на окружающую среду.

До наступления нового года жите-
лям многоквартирных домов при-
дётся вновь перечитать Федераль-
ный закон №261-ФЗ «Об энергосбе-
режении и о повышении энергетиче-
ской эффективности…». Речь снова 
идёт об установке счётчиков.

Для начала председатель комитета по 
жилищно-коммунальной политике адми-
нистрации округа Елена Жихарева на-
помнила:

– Ещё до первого июля 2012 года соб-
ственники многоквартирников были обя-
заны оснастить их общедомовыми прибо-
рами учёта воды, тепло- и электроэнер-
гии и ввести эти приборы в эксплуатацию. 
Закон также предписывал жителям уста-
новить индивидуальные счётчики потре-
бляемых воды и электроэнергии.

До первого января 2015 года собствен-
ники многоквартирных домов, подключён-
ных к газоснабжению, обязаны оснастить 
свои квартиры приборами учёта исполь-
зуемого природного газа.

Понятно, что для людей это новые хло-
поты и расходы, но закон всё равно при-
дётся исполнять. Поэтому советую жиль-
цам всем вместе провести собрания с при-
глашением представителей своих управ-
ляющих компаний и выполнить требова-
ние законодателей. 

– Елена Александровна, а как в реаль-
ности должна проходить установка ин-
дивидуальных приборов учёта газа? 

– Решение жильцов установить счётчики 
в квартирах должно быть добровольным и 
коллективным. Из-за одного-двух желаю-
щих подрядная организация не станет от-
ключать газ в подъезде или в доме. По-

скольку интересы жильцов представляет 
управляющая компания, лучше принять 
совместное решение какой организации 
доверить эту работу. 

– Какие организации могут установить 
приборы учёта газа на нашей территории?

– ООО СК «Альянс», тел. 8-952-676-02-
50, ООО «Газовик», тел. 8-902-624-90-92, 
ООО НТЦ «Геоник», тел. 8-961-779-81-38. 

После установки прибора учёта его сле-
дует сдать в эксплуатацию специалистам 
ОАО «Газпром газораспределение Север» 
(Заводоуковск, улица Механическая, 17).

– Установка коллективных (общедо-
мовых) приборов учёта воды и тепла 
остаётся актуальной?

– Более чем. Они должны быть во всех 
многоквартирниках, если позволяют тех-
нические условия. 

Подготовила Лилия НАЗАРЕНКО

• На прилавках магазина ООО «Согласие» 
около полусотни колбасных изделий и мясных деликатесов.

Тюменская область пол-
ностью обеспечивает себя 
сельскохозяйственной про-
дукцией и устойчиво зани-
мает первое место в Ураль-
ском федеральном округе по 
производству молока, мяса, 
яиц на душу населения.  По 
урожайности зерновых лиди-
рует среди областей Урала, 
Сибири, Дальнего Востока, 
а картофеля и овощей – на-
ходится в числе передовых 
в России. 

Владимир ЯКУШЕВ

У желающих хотя бы вре-
менно поработать на свино-
комплексе такая возможность 
есть, потому что до сих пор про-
должается уборка урожая. И на 
зернотоке, куда привозят хлеб с 
полей, всегда требуются рабо-
чие руки. Не секрет, что затяги-
вание жатвы произошло по объ-
ективным причинам – из-за за-
тяжных летних, а сейчас и осен-
них дождей. 

– Урожай мы уберём, в этом 
сомнений нет, – говорит Павел 
Подойников. – Только затраты 
на него возрастут, потому что 
дизтоплива расходуем больше, 
запчастей тоже. Выше и расход 
природного газа на сушку зер-
на. Но какие бы затраты ни бы-
ли, хлеб нам нужен, ведь это ос-
нова рациона свинопоголовья. 
Несмотря ни на что мы с опти-
мизмом смотрим в завтрашний 
день, а трудности – переживём.

Борис СОКОЛОВ
Фото автора
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Программа дорожных работ, запланирован-
ная на 2014 год по Заводоуковскому город-
скому округу, выполнена полностью.

С хорошим настроением встречают свой профес-
сиональный праздник работники Заводоуковско-
го ДРСУ. Отремонтированы 9,95 км муниципаль-

Юристов и экономистов в 
стране много. Беда в том,  что 
мало хороших и грамотных. 
А вот рабочие специальности 
у молодёжи пока не в прио-
ритете, а зря.

Своей профессии Павел Пух-
кий учился в Петропавловском 
профтехучилище. По окончании 
получил удостоверение водите-
ля категорий В и С и права трак-
ториста всех категорий.

Павел Геннадьевич работа-
ет на погрузчике в Заводоуков-
ском ДРСУ уже десять лет. В его 
обязанностях – погрузка щебня 
для производственного цикла ас-

фальтобетонного завода, разгруз-
ка сыпучих материалов из желез-
нодорожных вагонов и формиро-
вание буртов-накопителей.

Зимой он грузит песчано-со-
ляную смесь для борьбы со сне-
гом и образованием наледи, раз-
гружает щебень из вагонов для 
предстоящих следующим летом 
строительства и ремонта дорог. 
Работают дорожники, когда при-
ходят «вертушки», весь световой 
день, до полной выгрузки.

Павел Пухкий не жалеет, что вы-
брал для себя рабочую профес-
сию. Заработная плата хоть и ме-
няется в зависимости от сезона, 
позволяет жить не хуже других.

В сорок лет затеять переезд 
на новое место жительства, 
найти работу и построить дом, 
имея троих детей, оказыва-
ется можно.

Владимир Раков учился в своё 
время на техника-механика в Ялу-
торовском совхозе-техникуме. 
После окончания работал немно-
го не по профилю – управлял фер-
мой в Буньково – это Упоровский 
район. Потом в деревне всё ста-
ло разваливаться. Положение ка-
залось безвыходным, а ведь в се-
мье подрастали дети. На семей-

ном совете решили перебирать-
ся в Заводоуковск. Владимир Ра-
ков устроился работать машини-
стом грейдера в ДРСУ, хотя позд-
нее ему предлагали и работу ме-
ханика. Менять ничего не стал: ру-
ки есть, и голова на месте. 

Раковы живут в городе уже 14 
лет. Супруги построили дом, жени-
ли сыновей. Уже и внуки подраста-
ют. О переезде в город Раковы не 
пожалели. По мнению Владимира 
Геннадьевича, в Заводоуковском 
округе больше возможностей в том 
же поиске работы, строительстве 
собственного жилья, образовании. 

Хотя в Буньково есть свои преле-
сти: сразу за околицей летом мож-
но собирать грибы и ягоды, там от-
личная рыбалка на озёрах и реках, 
богатые охотничьи угодья. Но досу-
гом сыт не будешь... Старший сын 
тоже стал дорожником, средний ра-
ботает в СИЗО, младшему по душе 
гуманитарные дисциплины.

Грейдер Владимира Ракова 
можно встретить на ремонте и 
строительстве дорог, зимой – на 
очистке улиц от снега. Исполни-
тельный и доброжелательный, он 
заслуженно пользуется автори-
тетом среди коллег-дорожников.
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ВЕТРЫ И ВЁРСТЫ, УБЕГАЮЩИЕ ВДАЛЬ…
ных дорог, в том числе 1,72 км на 12 улицах горо-
да, 2,8 км на пяти улицах Новой Заимки, 1,857 км 
в деревне Новозаимской, 1,588 км в Новолыбае-
во, 928 м в деревне Дроновой, 153 м в Пономарё-
вой и 899 м в Лебедёвке.

Работники ДРСУ отремонтировали 8,61 км реги-
ональных автомобильных дорог общего пользова-
ния. Обновили участки на трассах: Першино–Се-
динкино (5,8 км), Бигила–Новая Заимка (2 км) и 
Мичуринский–Бигила (810 м).

В рамках содержания федеральных дорог мы 
заменили ограждение на 97-м километре, ликви-
дировали колеи на 104-м, 108-м и 110-м киломе-
трах трассы Тюмень–Омск.

Опыт и мастерство заводоуковских дорожников 
востребованы и за пределами городского округа. 
Поставленную задачу по восстановлению полотна 
дороги на кольце перед аэропортом Рощино под 
Тюменью мы выполнили к намеченному сроку. Сей-
час работаем на укладке асфальтобетонного по-
крытия в деревне Мальково Тюменского района.

Строить, ремонтировать и содержать дороги 
приходится при любой погоде, в любое время су-
ток. Зачастую дорожники находятся в длительных 
командировках, поэтому, поздравляя сотрудников 
ДРСУ и ветеранов отрасли, говорю спасибо и их 
семьям за понимание и поддержку. С праздником!

Валерий ЗОЛОТУХИН, 
директор Заводоуковского ДРСУ

И на грейдере можно стать асом

Грузить – не чай пить!

В соответствии с постановле-
нием, принятым правитель-
ством области в текущем апре-
ле,  предусмотрены  дополни-
тельные меры по содействию 
в трудоустройстве незанятых 
инвалидов в 2014-2015 годах.

 Так, работодателю, решившему 
трудоустроить инвалида, возместят 
затраты (в размере 69 300 рублей)  
на приобретение, монтаж и уста-
новку оборудования для оснащения 
его рабочего места. Работодателю 
также восполнят затраты на оплату 
труда инвалида с учётом страховых 
взносов в государственные внебюд-
жетные фонды в размере 8 305 ру-
блей, банковских услуг, связанных с 
перечислением средств на возме-
щение нормативных затрат, а так-
же за наставничество. 

Чтобы получить эти средства, 
у организаций, зарегистрирован-
ных в нашей области, должны  от-
сутствовать просроченные задол-
женности по обязательным пла-
тежам в бюджетную систему РФ, 
уплате страховых взносов в Пен-
сионный фонд России. Кроме то-
го,  организация не должна нахо-
диться в стадии реорганизации, 
ликвидации или банкротства. Ещё 
одно условие – отсутствие ареста 
на расчётный счёт организации, 
куда будут перечислять  средства 
на возмещение нормативных за-
трат, а также  картотеки №2.

В текущем  году четыре организа-
ции округа создали рабочие места 
для инвалидов и получили господ-
держку. Дополнительную инфор-
мацию и условия программы  мож-
но узнать в центре занятости насе-
ления или по телефону 2-17-90. 

 Наталья ШТУРМИНА,
 ведущий инспектор центра 

занятости населения

Для жителей Гилёвской сель-
ской администрации остают-
ся первоочередными вопро-
сы газификации жилья и ре-
конструкции водопроводных 
сетей на центральной усадьбе.

Глава этой сельской администра-
ции Сергей Загривков рассказал, 
как на территории решают вопро-
сы местного значения. 

По его словам, к началу года в 
селе Гилёво, деревне Пономарё-
вой и посёлке Криволукском на-
считывалось 319 постоянных хо-
зяйств и 1 125 жителей. С 2012 го-
да население выросло на 44 чело-
века, что объясняется естествен-
ным приростом и заметным мигра-
ционным притоком людей. Привле-
кательности территории добавляют 
близость  с железнодорожной стан-
цией и автомобильной трассой фе-
дерального значения. 

Из 610 жителей трудоспособного 
возраста 467 работают в различных 
отраслях экономики (80% – за пре-
делами сельской администрации), 

ТЕРРИТОРИЯ

БЕЗ ПОДДЕРЖКИ ОКРУГА НЕ ОБОЙТИСЬ 
а 107 человек – это домохозяйки, 
люди, занятые производством про-
дукции для собственного потребле-
ния или не работающие по различ-
ным причинам.

К сожалению, программы «Само-
обеспечение» и «Самозанятость» 
по уменьшению числа безработных 
не пользуются у гилёвцев большой 
популярностью. Первой за два года 
воспользовались всего три семьи. 
На подворьях снижается поголо-
вье крупнорогатого скота и свиней. 
Причина? Высокий уровень дохо-
дов населения, трудозанятость за 
пределами сельской администра-
ции. Вместе с тем жители увеличи-
вают поголовье кроликов, развива-
ют пчеловодство.

 Сельская власть старается впи-
сать свои предложения по разви-
тию территории в планы админи-
страции округа. Так, в 2014 году на 
благоустройство территории выде-
лено 590 тысяч рублей, из них 220 
тысяч – на оплату всего уличного ос-
вещения. Благоустраиваются спор-
тивная и детские площадки, там, где 

установлены малые архитектурные 
формы, завезён песок. Посажены 
деревца вокруг полигона временно-
го хранения твёрдых бытовых отхо-
дов. Обустроены цветники у памят-
ника, здания администрации. В ка-
бинете бывшего отделения сбер-
кассы сегодня трудится методист-
инструктор по спортивной работе.

В текущем году начали асфаль-
тировать переулки в Гилёво и ули-
цу Совхозную в Пономарёвой. В 
Гилёво газифицировано 65% до-
мов, водопроводы есть в 86% до-
мовладений. В Пономарёвой газ 
отсутствует, а воду завели 50% жи-
телей. В обоих населённых пунктах 
установлены локальные павильоны 
очистки воды. 

Территория прирастает новыми 
домами. Только в прошлом году мо-
лодым семьям предоставили семь 
земельных участков под индиви-
дуальное строительство, в стадии 
оформления – ещё два. Согласо-
вывают отвод участка под разви-
тие личного подсобного хозяйства.

Понятно, что без помощи админи-
страции округа территории не обой-
тись. Все вопросы и замечания, вы-
сказанные на встречах населения 
с главой Александром Анохиным, 
в округе принимают к сведению, 
берут в работу. Так, для газифика-
ции в Гилёво улицы Молодёжной в 
2016 году планируют разработать 
проектно-сметную документацию, 
а в 2018 году начать строительство. 
Что касается реконструкции гилёв-
ского Дома культуры, то информа-
ция о необходимости её проведе-
ния ежегодно направляется в де-
партамент культуры. В реестре уч-
реждение значится как требующее 
капитального ремонта.

К возможности использования 
здания бывшей начальной школы 

вернутся позже. Пока здание с зе-
мельным участком включено в план 
приватизации на 2015 год. 

По просьбе жителей изменён гра-
фик движения автобуса № 10. Сей-
час первый автобус выезжает из 
села в 7. 30. Таблички с графиком 
движения автобуса заказаны и бу-
дут размещены на остановочных 
комплексах. Косметический ремонт 
с заменой окон в гилёвском мед-
пункте запланирован на четвёртый 
квартал 2014 года. В планах сле-
дующего года реконструкция ли-
ний электропередачи, тогда и будет 
предусмотрен монтаж фонарного 
провода. А по её окончании по ре-
шению совета ТОС в Гилёво уста-
новят фонари уличного освещения.

По мере возможности содейству-
ет решению проблем жителей депу-
тат Думы округа Юрий Нейфельд. 
Одни наказы избирателей исполне-
ны, реализацию других отодвигает 
по срокам отсутствие достаточно-
го финансирования. Сегодня нет, к 
примеру, средств на строительство 
детских площадок. По той же причи-
не в ближайшие два года ОАО «Ро-
стелеком» не планирует установку 
дополнительной АТС. Нет источни-
ка финансирования, чтобы очистить 
местное озеро. 

Депутаты думы рекомендовали 
администрации округа также рас-
смотреть вопрос о внесении изме-
нений и дополнений в Генераль-
ный план Заводоуковского город-
ского округа по перезонированию 
земель сельскохозяйственного ис-
пользования территории Гилёвской 
сельской администрации в зону жи-
лой застройки.

Подготовила 
Лилия НАЗАРЕНКО

(по материалам думы округа) 
Фото Аллы Еорычевой

ТРУДОУСТРОЙСТВО

Поможем!

Материалы подготовил Александр ПОНОМАРЁВ

• Сегодня Павел Пухкий возит щебень в том числе 
и на строящийся участок дороги Ялуторовск–Заводоуковск.

• Гилёвские новостройки не отличаются от городских.
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– В этом на собственном опыте 
убедилась семья из посёлка Лебе-
дёвка. Из-за неисправной электро-
проводки их деревянный двухэтаж-
ный дом полностью сгорел, – рас-
сказывает руководитель Агентства 
компании РОСГОССТРАХ в  Заво-
доуковске Ирина Иванова. – Мы 
тогда выплатили своим клиентам 
около 4 млн рублей.

Впереди зима, поэтому стра-
ховщики советуют уже сейчас за-
ключать договоры страхования. 
Зимой часто случаются пожары 
из-за использования многочис-
ленных приборов отопления, не-
исправных печей, электропровод-
ки. В коттеджах существует дру-

СТРАХОВАНИЕ ДОМА. ГОТОВИМСЯ К ЗИМЕ

гая проблема: в морозный период 
возникает вероятность порчи от-
делки в результате протечек в си-
стемах трубопроводов. Дачникам 
стоит опасаться воров – оставлен-
ные без присмотра на зиму дома 
часто привлекают бомжей.

– Заключить договор можно как с 
осмотром, так и без него, – продол-
жает Ирина Иванова. – Без осмо-
тра принимаются на страхование 
строения стоимостью до 500 ты-
сяч рублей. В этом случае вам по-
надобится принести в офис стра-
ховщика только паспорт и указать 
параметры постройки. Если же вы 
хотите выбрать вариант страхова-
ния с осмотром (а это обычно де-

Осенью прошла череда собы-
тий, в том числе и на террито-
рии Заводоуковского городско-
го округа, призванных обратить 
внимание людей на наше на-
циональное достояние – лес.

Так, на пороге сентября в стране 
был объявлен экологический суб-
ботник «Зелёная Россия». Не со-
всем удачно было выбрано время: 
родители готовили школьников к 
торжественной линейке и в это же 
время открылась охота на водопла-
вающую дичь. Правда, в округе в 
рамках этого почина семеро сме-
лых из Лебедёвского школьного 
лесничества всё-таки поучаство-
вали в акции и убрали в очеред-
ной раз бытовые отходы на терри-
тории посёлка и в окрестных лесах.

К профессиональному праздни-

ку работников леса «открыли две-
ри» лесники. О своей профессии, о 
необходимости беречь лесные бо-
гатства ученикам в Лебедёвской, 
Падунской, Тумашовской, Боро-
винской, Колесниковской, первой 
и второй городских школах  рас-
сказали инженеры охраны и за-
щиты леса и лесничие.

Ещё Иван Клёнов, лесничий из 
Заводоуковска, участвовал в кон-
курсе профмастерства, где был от-
мечен дипломом за работу с угло-
мерным инструментом. А Анатолий 
Вялков из Лебедёвского участкового 
лесничества в состязании лесничих 
– руководителей школьных лесни-
честв на слёте юных лесников удо-
стоился отдельного приза жюри.

«Загрос» провёл профессио-
нальные соревнования вальщи-
ков леса бензомоторными пилами.

Региональная акция «Чистый 
лес» завершилась 11 октября. 
Традиционно ребята из школьно-
го лесничества «Голубая плане-
та» из Лебедёвки навели чисто-
ту в лесах вокруг посёлка. Лесни-
ки в очередной раз убрали мусор 
от организованных мест отдыха 
возле федеральных и региональ-
ных дорог. В Боровинке на очист-
ку лесов от мусора вышли работ-
ники сельской администрации. А 
десять свободных от дежурства 
сотрудников Заводоуковской про-
тивопожарной службы за пару ча-
сов не только очистили от хлама и 
бытовых отходов полгектара леса 
на участке дороги Заводоуковск–
Падун, но подышали чистым воз-
духом и полюбовались красотой 
осеннего леса.

Александр ПОНОМАРЁВ

На протяжении многих лет лучшими дру-
зьями горожанки Елены Алипкиной оста-
ются книги. Проживать жизнь вместе с их 
героями, искать в произведениях изюмин-
ку ещё во втором классе её научила первая 
учительница Анна Ударцева. 

Чуть позже педагог назначила Лену ответствен-
ной за классную библиотеку. Она принимала и 
выдавала книги своим одноклассникам до самого 
окончания школы. Очевидно, поручение учителя и 
определило дальнейшую судьбу Елены. 

ЗАВОДОУКОВЦЫ

Библиотека – души аптека
После школы она поступила в Свердловское 

культпросветучилище, а по окончанию верну-
лась на родину в Армизонский район и стала 
работать в библиотеке. С 1998 года Е. Алипки-
на живёт в нашем городе и трудится по специ-
альности. Начинала в центральной детской би-
блиотеке, а потом перешла в библиотеку ми-
крорайона ДСУ.

– У нас большой книжный фонд – почти девять 
тысяч экземпляров, а ещё журналы и газеты. Да 
и посетителей немало – 820 человек. Самым ма-
леньким по три года. Конечно, сказки им читают 
взрослые. Всё чаще мультфильмам и аудиосказ-
кам родители предпочитают книги, – рассказыва-
ет Елена Викторовна.

Сегодня библиотекарь работает с ребятами 
первой городской школы и детского садика «Че-
бурашка», устраивая для девчонок и мальчишек 
игровые программы, викторины, тематические 
вечера, выставки… Помогает школьникам гото-
виться к окружным и областным библиотечным 
конкурсам. Елена Викторовна первая помощни-
ца не только детям, но и взрослым. Она всегда 
подскажет, какую литературу взять и даже крат ко 
расскажет содержание той или иной книги, ведь 
сама много читает. 

– Мне интересны разные жанры: и фантасти-
ка, и приключения, и любовные романы... А иначе 
какой же я специалист, если не знаю, что хранит-
ся на полках библиотеки, – рассказывает Елена 
Викторовна. – Известный детский писатель Са-
муил Маршак говорил, что литературе нужны не 
только талантливые писатели, но и талантливые 
читатели. Поэтому я стараюсь из каждого, кто 
хоть однажды заглянул в нашу библиотеку, сде-
лать такого читателя. Нередко я слышу, что кни-
ги некоторым читателям помогли пережить лич-
ную боль, а для кого-то книга – лучший собесед-
ник и советчик. Многие считают библиотеку ап-
текой для души.

Алла ЕГОРЫЧЕВА
Фото автора

Говорят, несчастье не зовут – оно само приходит. Пожары, 
кражи, различные стихийные бедствия способны не только 
лишить нас привычного уюта, но и вовсе оставить без кры-
ши над головой. Единовременно найти средства на восста-
новление имущества сложно даже обеспеченным людям. 
Поэтому страхование – лучший способ защиты от непред-
виденных трат.

лают владельцы дорогого имуще-
ства), услуга выезда агента на уча-
сток в удобное для вас время явля-
ется бесплатной. 

Страховать можно конструктив-
ные элементы дома (стены), вну-
треннюю отделку, инженерные ком-

муникации, домашнее имущество. 
Кроме того, вы можете застраховать 
и другие постройки на своём участ-
ке, например, баню или теплицу.

Стоимость полиса зависит от 
параметров строения (например, 
из чего сделан дом, есть ли печ-

ное отопление или камин), харак-
тера проживания в нём (постоян-
ное или временное), от условий 
договора, который вы выбираете. 
В среднем тариф составляет 0,5-
0,9% от страховой суммы в год. 
Оплатить договор можно в рассроч-
ку. Более того, осенью на страхов-
ке можно сэкономить. В компании                                                            
РОСГОССТРАХ с 1 сентября по 30 
ноября действует «Сезон выгодно-
го страхования строений». Тот, кто 
заключает договор страхования 
дома и построек на участке впер-
вые, может сделать это по специ-
альной цене.

Утрата родного дома – это всег-
да серьёзная потеря. Уберечь-
ся от всех напастей, к сожале-
нию, невозможно. Но, застрахо-
вав имущество, вы будете уве-
рены в том, что в случае ЧП вам 
компенсируют ущерб и у вас бу-
дут средства на восстановление 
жилища.

Марина ХЛЕБНИКОВА

ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА

Уборка в лесу

• Е. Алипкина заполняет формуляр 
очередному читателю.

Нынешняя конференция посвя-
щена Году культуры, 90-летнему 
юбилею советской поэтессы Юлии 
Друниной и 50-летию полёта Влади-
мира Комарова в космос. Все эти те-
мы представлены в научно-иссле-
довательских работах участников 
«Нашего наследия». 

Не осталась в стороне и тема са-
молётостроения. Ряд сообщений  
был посвящён пионеру сверхзвуко-
вой авиации инженеру-конструкто-
ру Александру Москалёву, который 
возглавил в годы войны эвакуиро-
ванный в Заводоуковск из Вороне-
жа авиазавод № 499. 

Краеведам  известно о нём мно-
гое, но ещё больше об Алексан-
дре Сергеевиче рассказала его 
племянница Ксения Алейникова, 
доцент кафедры физики твёрдо-
го тела и наноструктур Воронеж-
ского университета, кандидат фи-
зико-математических наук – почёт-
ный гость конференции. Ксения 
Борисовна была очень удивлена 
и растрогана тем, что здесь, в не-
большом сибирском городке, люди 
хранят память о её дяде. Она рас-
сказала об Александре Москалё-
ве как о конструкторе, опередив-
шем своё время: 

– Именно Александр Сергеевич 
предложил проект крыла  сверхзву-
кового самолёта. И это в 30-е годы 
прошлого века! И вот война. Осе-
нью 1941 года талантливейший ин-
женер и математик отправляется в 
Заводоуковск. Какими же организа-
торскими способностями нужно бы-
ло обладать, чтобы запустить на но-

вом месте такое большое предпри-
ятие! Но Москалёв это сделал. За-
вод заработал в полную силу и вы-
пускал необходимые фронту планё-
ры. Знаете, а ведь мой дядя мог бы 
стать музыкантом: у него был абсо-
лютный слух. Он без труда настраи-
вал и гитару, и пианино. Творческую 
жилку отца унаследовала его дочь, 
которая окончила Мухинское худо-
жественное училище и работала ди-
зайнером. Внук Александра Моска-
лёва стал дирижёром и композито-
ром. А вот я выбрала техническую 
специальность.

Ксения Борисовна шутит, что не 
бывала в Заводоуковске ровно 70 
лет: двухлетней девочкой она вме-
сте со своим дядей уехала из ра-
бочего посёлка на Уке в Воронеж. 

Сегодня, прогуливаясь по горо-
ду, племянница Александра Мо-
скалёва узнавала Заводоуковск 
заново. Вот железнодорожный 
вокзал, откуда уходили на фронт 
сибиряки. Сюда же  в 1941-м при-
шёл эшелон со станками авиаза-
вода № 499… 

Вместе с музейщиками Ксения 
Алейникова побывала и на Заво-
доуковском  машиностроитель-
ном, в цехах которого в годы вой-
ны и разместилось эвакуирован-
ное предприятие. Гостья отмети-
ла, что, несмотря на то, что маш-
завод уже давно приобрёл совре-
менный вид, здесь всё равно всё 
дышит историей.  А её, как извест-
но, творят люди. 

Ольга МЯСНИКОВА
Фото автора

КРАЕВЕДЕНИЕ

Листая 
страницы истории

Участники краеведческой конференции «Наше наследие» –  
учёные, музейщики, педагоги, студенты и школьники –  встре-
чаются уже как старые добрые друзья. За годы работы она не 
раз меняла свой статус: сначала была окружной, затем област-
ной и в итоге стала всероссийской.

• Племянница А. Москалёва Ксения Алейникова (справа) приехала 
на конференцию вместе с племянницей Татьяной Герасимовой.
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РЕЦЕПТИК

Субботний вечер
УДИВИТЕЛЬНО, НО ФАКТ

НА ЗАМЕТКУ

ПСИХОЛОГИЯ

РОДИТЕЛЯМ НА ЗАМЕТКУ

МЫСЛИ ВЕЛИКИХ

Правило судоку. Необходимо заполнить свободные клетки циф-
рами от 1 до 9 так, чтобы в каждой строке, в каждом столбце и в 
каждом квадрате каждая цифра встречалась бы только один раз. 
Правильно составленная головоломка имеет только одно решение.

Судоку

Котлеты «Сугробы»
Что нужно: 700 граммов готового котлетного фарша, 

400 граммов любых грибов, четыре картофелины, 200 
граммов сыра, майонез. 

Что делать: сделать из фарша лепёшки, сверху 
выложить обжаренные грибы, поверх грибов –  на-
тёртый на мелкой тёрке картофель. Затем присыпать 
тёртым сыром и смазать майонезом. Запекать в тече-
ние 40 минут.

– Уху солят в начале варки, а мясной бульон – в конце.
 – Картофель в мундире солят в начале, а кашу луч-

ше солить в конце приготовления. 
– В начале приготовления нельзя солить блюда из фа-

соли, дабы не увеличить время приготовления вдвое, 
зато овощи на гарнир, вроде морковки или цветной ка-
пусты, получатся вкуснее, если воду подсолить сразу. 

– Соль способствует выделению соков, поэтому не ре-
комендуется солить мясо и овощи задолго до приготовле-
ния и употребления – они могут получиться суховатыми. 

– Продукты, сок которых содержит горечь (кабачки, 
капуста), можно посолить перед приготовлением, что-
бы дать выделиться соку и слить его.

– Для ускорения разваривания твёрдых продуктов, та-
ких как мясо или бобы, их варят в несолёной воде. Ес-
ли же важнее не дать продукту потерять форму, то во-
ду лучше подсолить.

Солим правильно

Скучен день до вечера, 
коли делать нечего! Вот 
несколько вариантов то-
го, чем можно занять-
ся с детьми в свобод-
ное время. 

НЕОБЫЧНЫЕ ЦВЕТЫ 
Купите букетик гвоздик 

белого цвета. Каждую по-
местите в прозрачную ва-
зочку, предварительно сде-
лав на стебле срез. После 
этого добавьте в каждую 
вазочку пищевой краситель 
разного цвета – наберитесь 
терпения и совсем скоро 
белые цветы окрасятся в 
необычные оттенки. 

ЦВЕТНЫЕ ПУЗЫРИ 
Для этого опыта понадо-

бится пластиковая бутылка. 
Наполните её водой и под-
солнечным маслом в рав-
ном соотношении, при этом 
треть бутылки оставьте пу-
стой. Добавьте немного пи-
щевого красителя и плот-
но закройте крышку. Кроха 
с удивлением заметит, что 
жидкости не смешиваются – 
вода остаётся на дне и окра-
шивается, а масло поднима-
ется наверх, потому что его 
структура менее тяжёлая и 
плотная. А теперь попробуй-
те встряхнуть волшебную 
бутылку – через несколь-
ко секунд всё вернётся на 
круги своя. И – завершаю-
щий трюк – уберите её в мо-
розильную камеру: масло и 
вода поменялись местами!

ТАНЦУЮЩАЯ 
ВИНОГРАДИНКА 

Для этого эксперимента 
понадобится стакан газиро-
ванной воды и виноградин-
ка. Бросьте ягоду в воду и 
наблюдайте, что произой-
дёт дальше. Виноград не-
много тяжелее воды, поэто-
му сначала он опустится на 
дно. Но на нём сразу будут 
образовываться пузырьки га-
за. Вскоре их станет так мно-
го, что виноградинка всплы-
вёт. Но на поверхности пу-
зырьки лопнут, и газ улету-
чится. Ягодка вновь опу-
стится на дно, снова покро-
ется пузырьками газа и опять 
всплывёт. Так будет продол-
жаться несколько раз.

 МАГИЧЕСКИЙ ШАРИК 
Возьмите пластиковую 

бутылку и воздушный ша-
рик. Наденьте его на гор-
лышко и поместите бутыл-
ку в горячую воду – шарик 
надуется. Это произошло 
потому что тёплый воз-
дух, состоящий из моле-
кул, расширился, возросло 
давление и шарик надулся.

ВУЛКАН 
Понадобятся пищевая со-

да, уксус и ёмкость для опы-
та. Поместите в тазик сто-
ловую ложку соды и налей-
те немного уксуса. Пищевая 
сода (бикарбонат натрия) 
обладает свойством щёло-
чи, а уксус –- кислоты. Ког-
да они оказываются вместе, 
то образуют натриевую соль 
уксусной кислоты. При этом 
выделятся углекислый газ и 
вода и получится настоящий 
вулкан – действо впечатлит 
любого малыша! 

Похимичьте 
с детьми

Просыпайтесь рано. Стоит ли говорить о том, что, 
чем раньше мы встаём, тем больше успеваем и к боль-
шему готовы? Главное – не переусердствовать: старай-
тесь спать хотя бы 6 часов в сутки. 

Улыбайтесь. Начинайте день с улыбки. Улыбайтесь 
хотя бы самому себе! Многие действия, с которыми мы 
знакомы всю жизнь, выработали крепкие ассоциации на 
физическом уровне, поэтому, если вы улыбнулись, ваш 
умный организм «вспомнил», что улыбка вызывается 
чем-то положительным, поэтому вы почти сразу осозна-
ете, что вам хорошо. Вы ещё не улыбнулись?! 

Пейте воду натощак. Проснувшись, первым делом 
выпейте стакан чистой воды. Так вы запустите обмен-
ные процессы в организме, «включите» себя и подгото-
вите пищеварительную систему к грядущим нагрузкам 
– приёмам пищи и её переработке. 

Будьте наблюдательны. Мир прекрасен в деталях! 
Научитесь их видеть: красивые осенние листья под но-
гами, дружелюбные глаза дворовой собаки, улыбку про-
хожего. Радость маленьких открытий будет вас вдохнов-
лять, улучшать ваше настроение и психическое здоровье. 

Говорите «спасибо!». В этом слове заложена положи-
тельная энергетика – делитесь ею с людьми! Как только 
вы сказали «спасибо», светло стало сразу двум людям: 
вам и вашему собеседнику. Одно действие – двойной эф-
фект! А если вы ещё и улыбнётесь… Ну, вы понимаете...

Полезные привычкиЛетом горожанка Вера Евдокимо-
ва, гуляя с маленьким внуком в 
парке машиностроителей, не мог-
ла налюбоваться на рыжую бел-
ку. Она весело прыгала с ветки на 
ветку, скрывалась в кроне дере-
вьев, а затем  ловко спускалась по 
стволу. Но однажды белка пропа-
ла из виду…

Чуть позже выяснилось, что провор-
ный зверёк выбежал на дорогу, и его сби-
ла машина. Тут бы истории и конец, да 
у белки остались бельчата.   

– Пушистых малышей размером с мы-
шат, еле живеньких, я нашла в парке, – 
рассказывает Вера Семёновна. – Серд-
це не выдержало: не пропадать же бель-
чатам! Забрала зверьков домой. Снача-
ла кормила из пипетки молоком, затем 
–  измельчёнными грецкими орехами и 
семечками подсолнечника. Спустя три 
недели, «квартирантов» моих было не 
узнать: шёрстка блестящая, хвосты на 
загляденье!

Хозяйка поселила своих подросших 
подопечных в голубятню и даже приго-
товила для них большой деревянный 
домик, но против природы не пойдёшь: 
бельчата всё равно сбежали. Но неда-
леко – в тот же парк. Хотя добро малыши 

Хвост пушистою дугой, 
вам знаком зверёк такой?

помнят: нет-нет да и заглядывают на обед 
в голубятню Веры Семёновны. 

На этой неделе рабочие машиностро-
ительного завода, где некогда труди-
лась Вера Евдокимова, развесили в 
парке кормушки для белок. Теперь уго-
стить юрких зверьков может любой же-
лающий: бельчата предпочитают кедро-
вые орешки, изюм и сушёные яблоки.    

Ольга МЯСНИКОВА
Фото автора  

• Белки по праву 
чувствуют себя хозяевами парка.

ИМЕНА В ИСТОРИИ
15 октября 200 лет назад родился 
Михаил Лермонтов (1814-1841), рус-
ский писатель и поэт. 

Автор романа «Герой нашего времени», 
поэмы «Мцыри», стихотворений «Смерть по-

эта», «Парус» и других. Наследие Лермон-
това к 1840 г. включало уже около 400 сти-
хотворений, около 30 поэм, не считая драм и 
неоконченных прозаических сочинений. По-
давляющее большинство произведений Лер-
монтова опубликовано посмертно.

Люблю отчизну я, но странною любовью!
Не победит её рассудок мой.
Ни слава, купленная кровью,
Ни полный гордого доверия покой,
Ни тёмной старины заветные преданья
Не шевелят во мне отрадного мечтанья.
Но я люблю – за что, не знаю сам –
Её степей холодное молчанье,
Её лесов безбрежных колыханье,
Разливы рек её, подобные морям;
Просёлочным путём люблю скакать 

в телеге
И, взором медленным пронзая ночи тень,
Встречать по сторонам, вздыхая 

о ночлеге,

Дрожащие огни печальных деревень;
Люблю дымок спалённой жнивы,
В степи ночующий обоз
И на холме средь жёлтой нивы
Чету белеющих берёз.
С отрадой, многим незнакомой,
Я вижу полное гумно,
Избу, покрытую соломой,
С резными ставнями окно;
И в праздник, вечером росистым,
Смотреть до полночи готов
На пляску с топаньем и свистом
Под говор пьяных мужичков.

Михаил Лермонтов,
1841 г.

РОДИНА

• Кормушка для белок закреплена. 
Остаётся надеяться, что посетители парка не обидят маленьких зверьков.


